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! ! ! !本报讯 （通讯员 丁艺婕 记者 江跃
中）一边是车辆与行人通行的重要路口，一
边是校园，自从一家废品收购公司在松江
区五昆路光星路口附近开张后，该路口就
经常出现拥堵，校园周边的环境卫生也受

到影响。根据市民反映的情况，该区中山街
道大联动办公室联合多个部门，通过约谈
经营业主、实地检查取证、发放责令整改通
知书等形式，最终，经营户同意自行整改，
并清运了现场物品。

今年，中山街道将整治并取缔无证
废品收购站列为城市管理重点工作，由
大联动办公室牵头，公安、工商、城管和
安监等职能部门联合开展行动。从 ! 月
起，大联动办公室对辖区内 "# 家涉嫌无
证照经营的废品回收点开展集中整治，关
闭了这些无证收购站（点），整洁了周边
环境。
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! ! ! !您爱车换下来的铅酸蓄电池是怎么处
理的？

据统计，本市目前有九成废铅酸蓄电
池未进入正规收集轨道，大部分被个体回
收商非法转移。针对这种状况，昨天，市环
保产业协会、上海装饰俱乐部等环保机构
启动车用废铅蓄电池社区备案制示范回收
调研平台，征询社区终端车主注册登记合
法有偿回收意向，建立社区回收备案制度。

合法回收不足一成
如今电动自行车、摩托车、汽车等交通

工具已在普通百姓的生活中普及，铅酸蓄电
池的使用量也迅猛增长。据统计，上海机动
车和电动车保有量达 $$%万辆以上，每年废
蓄电池产生量约 &'(万吨，且在逐年增长。

废铅酸蓄电池由于含有硫酸、铅、砷等
多种有毒物质，容易对环境和人体健康产
生危害，是国家规定的危险废物，需要通过
专业、安全的回收、处置。但长期以来，本市
废铅蓄电池回收基本仍处于一种分散和无
序状态，合法循环回收不足一成，大部分被
“回收游击队”、个体摊贩、拾荒者等非正规
渠道回收。而含铅废硫酸液一旦不加处理
随意倾倒，将严重污染水体和土壤。

正规军反而“吃不饱”
上海唯一一家有资质的合法回收废铅

蓄电池再生利用企业———上海鑫云贵稀金
属再生有限公司懂事长助理薛本锡告诉记
者，公司回收处理能力为每年 )'( 万吨，
)**!年成立之初每年回收量只有数百吨，
后增长至数千吨，今年因采取了新举措而数
量大涨，但也只有约 *%%%吨。也就是说，正
规军所回收量不足全市总量的十分之一！

据悉，正规军回收不到废铅蓄电池的
根源在于销售过程中的“灰色利益链”。铅
酸蓄电池销售门市部、+,店、修理铺等在销
售时同步回收到的报废铅酸蓄电池，往往
转手卖给不需要发票、回收方式更灵活的
个体回收者，再经由多道回收商高价出售给
“三无企业”获利。在这个链条中，全程没有发
票，没有监管，你不知道那些废酸倾倒在了哪
个下水道，不知道废铅酸蓄电池最终流入了
哪些“三无企业”，造成了多大的污染，国家损
失了多少税收。

与此同时，正规回收企业只能“被动”
回收，回收对象多为自律申报或为项目审
批需要的企事业单位，且回收到的量仅占
发生量的 )%-，根本“吃不饱”。

大多市民一问三不知
记者调查发现，大多数市民也对更换

后的废铅蓄电池一问三不知———不知道其
危害性，不知道该如何处理，也不知道它具有
再生利用性。还有车主更换下来的废铅蓄电
池，在不知情的情况下被非法回收者无偿拿
走。因此，提高市民认知度，从源头开始明确
废铅酸蓄电池的合法回收途径，有极大意义。

目前，市环保产业协会等环保机构正
在着手建立废铅蓄电池回收中心，届时回收
中心将与生产企业、销售商、再生铅企业共
建回收循环网络。通过设立铅酸蓄电池公共
仓库，以现代化物流仓储（危险品储存标准）
的运行模式为蓄电池制造商和销售商提供
保管、配送和回收服务，确保每只铅酸蓄电
池都能实现“终身环保管理”。可通过规范的
仓储、配送、回收服务（低价或免费），实现
“销一收一”、“以旧换新”的监管路线，确保
铅酸蓄电池不流入无法监管的个体户手中。
同时，回收中心将回收到的废铅酸蓄电池，
存放在有防腐设施的中心仓库，经打包整理
后，以危险品专用车辆进行运输，配备卫星
定位系统，通过合法的跨省转移运往再生铅
企业进行无害化处置。 本报记者 郭剑烽

九成废铅酸蓄电池被“游击队”收走
本市环保机构拟建回收中心实现无害化处置

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽 实习
生 俞欣谅）“在知识产权保护方
面，上海市自由贸易区既体现司
法保护，也体现行政保护，同时将
建立并探索多元化的知识产权纠
纷解决机制”。在昨天开幕的第七
届中国上海专利周上，上海市知
识产权局局长吕国强表示，未来，
上海自贸区还将设立一个统一的
司法和行政机构来受理知识产权
纠纷。吕国强表示，在区内建立一
个统一的知识产权司法机构，有
利于解决各色知识产权纠纷案
件。目前，市检察院派驻检察室和
自贸试验区法庭已于本月 (日在
自贸区分别成立。

除司法行政以外，吕国强指
出，应设立一个多元化知识产权
纠纷解决机制，包含仲裁和调解；
在自贸区内设立第三方的独立机
构设点，如协会、调解组织等。同
时，建立包括知识产权在内的集
中统一的市场监管综合执法体
系，落实自贸区的改革任务，统筹
管理跟协调自贸区有关的行政事
务。“今后，自贸区将建立一个统
一平台，即‘三合一’：商标、专利
和版权的行政管理、行政执法将
统一实施。”吕国强表示。

吕国强表示，整个自贸区知
识产权的工作尚在起步阶段，自
贸区设立的专门机构可集中受理发生在自贸区里
的知识产权案件。“将来也可根据知识产权纠纷的
数量、案件的性质来判断，是否会设立专门的知识
产权法庭。”

松江关闭37家无证废品收购站


